



Gabriel Moser (Q.E.P.D)

El pasado 21 de abril de 2011 falleció el profesor Gabriel Moser, reconocido académico y científico quien hizo un invaluable aporte a la psicología ambiental y a la psicología social aplicada.

Reconocido por su trabajo y su entusiasmo, así como por su buen humor y su gusto por los buenos momentos informales, Gabriel será recordado por quienes tuvimos el honor de conocerlo, como una persona tranquila, inquieta y abierta al mundo, sin dogmatismos académicos y con una gran fineza en la observación y capacidad de organización de las ideas. Pragmático y certero, su interés estaba centrado al deber de la psicología en dar respuestas útiles a los problemas que la confrontan.

Hijo del ilustre pintor Wilfrid Moser y de la bailarina moderna Jeanne Gysi, Gabriel nació el 24 de marzo de 1944 en Berne (Suiza). Padre de 4 hijos en dos uniones maritales, Gabriel era desde el 2005 profesor emérito de la Universidad de Paris Descartes. Desde este año se dedicó a la fundación que lleva el nombre de su padre, aunque nunca abandonó su actividad académico-científica, especialmente en Estados Unidos y América Latina.

Gabriel integró el Laboratorio de Psicología Social Aplicada de la Universidad de París 5 en 1973, Laboratorio que se convertiría en 1989 en el Laboratorio de Psicología Ambiental, un laboratorio de Estado (CNRS), del cual asumiría su dirección desde 1992 hasta el 2005. En ese tiempo dirigió unas veinte tesis de doctorado. Además Gabriel fue profesor asociado a la Universidade Federal de Santa Catarina, Florianópolis, Brasil, y profesor visitante de la University of Surrey, Guildford, UK. Fue miembro de la Academia de Ciencias de Nueva York, Presidente de la IAPS (International Association of People-Environment Relations) del 2004 al 2008; miembro del comité ejecutivo de la Asociación Internacional de Psicología Aplicada (1998-2010) y corresponsal de la APA para Francia.

Desde sus primeros trabajos publicados en 1976 y paralelamente a sus investigaciones en psicología social aplicada, Gabriel orientó sus reflexiones hacia la relación del individuo con el medio ambiente y, específicamente, se interesó por los determinantes del estrés por ruido. Progresivamente sus investigaciones se enfocaron a diferentes aspectos de la psicología ambiental como los comportamientos en medio urbano y el estrés (agresión, vandalismo y conductas de ayuda o altruismo), las relaciones inter-

Gabriel Moser

personales en medio urbano y las modalidades de apropiación de los diferentes entornos. Recientemente Gabriel se interesaba en las relaciones con el medioambiente global, a los recursos naturales y los determinantes de los comportamientos que se inscriben en la perspectiva del desarrollo sostenible.

Entre la amplia gama de publicaciones que deja Gabriel, podemos destacar sus obras más significativas como son *L'Agression* (1987, Paris, P.U.F, traducido al portugués y al español), *Les stress urbains* (1992, Paris: Armand Colin, traducido al italiano), *Les relations interpersonnelles* (1994, Paris: P.U.F). Recientemente en el campo de la Psicología ambiental junto con Karine Weiss publicó *Espaces de vie: Aspects de la relation homme-environnement* (2003, Paris: A. Colin) y en el 2009 su último libro llamado *Psychologie Environnementale : La relation homme-environnement* (Bruxelles: De Boeck), libro que será pronto publicado en portugués, rumano y español.

Diversos homenajes se han realizado por parte de la comunidad científica de la psicología en diferentes regiones del mundo en su memoria. Gabriel, quien visitó Colombia en dos ocasiones y la Universidad de Antioquia en junio del 2007 en el espacio "Grandes Obras y Autores de la Psicología", deja una huella imborrable en nuestra memoria y una gran tristeza por su inesperada partida.

Oscar Navarro Carrascal
Docente Departamento de Psicología
Universidad de Antioquia